



Claudia Pailalef: “No es efectivo que el país se cae a pedazos”

POLÍTICA. La delegada provincial, quien estuvo cuatro años como representante del gobierno liderado por el Presidente Gabriel Boric, precisó que hubo muchos avances en distintas materias, se concretaron inversiones y el país quedó ordenado, por lo que asegura la frase impulsada por la derecha no se ajusta a la realidad. Además, realizó un balance de su gestión como primera autoridad provincial.

Verónica Salgado
veronica.salgado@australosorno.cl

Durante cuatro años, Claudia Pailalef Montiel ejerció como delegada provincial, siendo la representante del Presidente Gabriel Boric en la provincia. Una labor que reconoce asumió con mucha responsabilidad y con la disposición de trabajar junto a toda la comunidad y autoridades, sin importar el color político, lo que a días de terminar su gestión asegura haber cumplido.

Dentro de los principales desafíos que le tocó enfrentarse se encuentra la pandemia, los incendios forestales y la crisis habitacional, entre otros, los cuales abordó como intermedia entre las partes involucradas, siempre con el apoyo que encontró en los alcaldes y autoridades de turno. Asegura que la frase “Chile se cae a pedazos” es falsa, dado que, a su juicio, se lograron importantes avances durante este periodo.

La rionegrina es la segunda mujer en asumir como primera autoridad provincial. Previamente, la también socialista María Tabita Gutiérrez fue la primera en ocupar el cargo, en ese entonces como gobernadora provincial, entre abril de 2016 y marzo de 2018.

-¿Cómo vivió estos cuatro años como delegada provincial desde el punto de vista político y territorial?

Bueno, primero que todo, agradecer la confianza de parte del gobierno del Presidente Gabriel Boric y también de mi Partido Socialista por darme la oportunidad de estar en un espacio de representación del Ejecutivo en una provincia no exenta de dificultades. Cuando asumimos como gobierno en marzo del año 2022, estábamos todavía en un proceso de pandemia, con todos los impactos que eso generó en nuestra sociedad, pero también en materia de inversión pública, con obras paralizadas, una alta tasa de desempleo y una infla-



CLAUDIA PAILALEF, EGRESADA DE AGRONOMÍA DE LA UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE (UACH), EJERCÍO 4 AÑOS COMO DELEGADA PROVINCIAL.

ción bastante elevada. Por lo tanto, conducir desde la provincia al gobierno estuvo, desde un principio, planteado con muchos desafíos.

En esa tarea logramos generar una conexión con todas las organizaciones del tejido social de la provincia de Osorno. Parte importante fue que transformamos la Delegación Presidencial en un espacio de puertas abiertas para todos, sin ningún tipo de distinción. Eso lo hemos mantenido durante estos cuatro años, donde todas las personas que llegan son atendidas: no preguntamos color ni preferencia política, no condicionamos la atención, solamente escuchamos sus requerimientos y tratamos de contribuir en una solución.

-¿Qué trabajo realizaron como gobernador, encabezados por usted, en la provincia durante estos cuatro años?

Dentro del programa de gober-

“Estoy agradecida de la oportunidad que me dio el Presidente Boric y mi partido. Agradecida de esa construcción de confianza que pude sostener con toda la comunidad de la provincia de Osorno. Agradecida de mi familia, porque me acompañó a pesar de mi ausencia debido a mi labor”.

nización pública que eran sumamente necesarias de abordar, por ejemplo, el Plan de Emergencia Habitacional, que se transformó en una oportunidad muy relevante para enfrentar la brecha en el acceso a la vivienda, no solamente en Osorno, sino también a nivel nacional. Y ahí, como Delegada, también nos planteamos desafíos, entendiendo que durante 2022 había una serie de

movilizaciones de campamentos y comités de vivienda.

Frente a esa acción ciudadana, optamos por generar una mesa de trabajo con todos los involucrados. Tuvimos en varias ocasiones al ministro de Vivienda en la zona, quien comprometió un plan habitacional especial para la comuna, que concretó cuatro iniciativas que, en suma, entregarán una solución habitacional para 1.356 familias de Osorno. En materia de salud, logramos destinar proyectos como el hospital de Puerto Octay, los Cesfam de Chuyaca, Rahue Alto, entre otros.

-¿Pensó que iba a estar los cuatro años en el cargo de delegada?

Este es un cargo donde debes estar disponible 24 horas, siete días a la semana, atenta permanentemente. Entonces, en 2022, cuando me llamaron por teléfono para avisarme que el Presidente Boric había tomado la determinación de nombrar-

me como delegada, obviamente uno tiene primero un alto grado de responsabilidad, pero también, desde un punto de vista más personal, satisfacción.

Después te pones inmediatamente a trabajar, analizando tus responsabilidades en el cargo, y en ese contexto pensé que iba a estar los dos primeros años, pero el Presidente decidió que estuviera los cuatro y se lo agradezco. Eso demuestra que hicimos bien el trabajo, porque este es un cargo que está permanentemente en evaluación; a los delegados nos chequean incluso lo que conversamos con la prensa. El rol que uno representa es la figura del Presidente en la provincia.

POLÍTICA

-¿Cómo evalúa la realidad política que ha enfrentado el país? ¿Cómo recibe las críticas al gobierno del Presidente Boric?

Este gobierno, además de haber enfrentado un momento país complejo, asumiendo con

(viene de la página anterior)

una pandemia que dejó efectos sociales y económicos muy complicados, también tuvo que gobernar utilizando otro tipo de medios de comunicación, como son las redes sociales, que hoy juegan un rol fundamental en la opinión pública. Un mensaje se hace viral en minutos y va cambiando muy rápido.

Entonces, si uno analiza la estrategia política que hoy día impulsaron principalmente algunos sectores, jugaron y apostaron mucho a través de estos espacios virtuales, generando falsas verdades, conflictos que no existen o desacreditaciones infundadas. Además, después de cuatro años, también entiendo que como gobierno y autoridad es importante responder; no puedes optar por el silencio, como muchas veces ingenuamente se hizo durante estos años.

Hoy los cargos públicos asumen un nuevo rol, que es estar revisando permanentemente las redes sociales, donde existen muchos espacios que se hacen pasar por medios de comunicación sin serlo, y eso igualmente genera un daño.

-¿Pensaron, como sector político, que iban a perder las elecciones presidenciales?, ¿Asumen alguna responsabilidad en los resultados?

-En mi caso, y lo digo de forma personal, entendí en un momento que había una alta probabilidad de que efectivamente podíamos perder las eleccio-



LA DELEGADA PROVINCIAL CESARÁ SUS FUNCIONES EL 11 DE MARZO.

nes presidenciales y, por lo tanto, el futuro gobierno. Los factores son muchos, incluido el muy mal uso que le dieron algunos sectores a las redes sociales, inventando cosas que no eran verdad.

Además, se sumó el retorno del voto obligatorio, donde tenemos una ciudadanía que no siempre está conectada con la realidad, sino que muchas veces opta por confiar en la desinformación que circula en redes sociales. Entendemos que nuestro país se ha transforma-

do en uno donde la política es muy dinámica, donde van cambiando quienes hoy conducen la administración del Estado.

Y, bueno, como militante y ciudadana, uno espera que a las nuevas autoridades que asumen el 11 de marzo les vaya bien, porque si les va bien a ellas, eso significa que le irá bien al país.

-Hay sectores que dicen que el país se está cayendo a pedazos, ¿qué opina al respecto?

-No es efectivo que el país se es-

té cayendo a pedazos, eso es una realidad falsa construida. Hoy tenemos un país que, en términos económicos, presenta indicadores dentro de los márgenes adecuados, con números positivos y no números rojos. La inflación se contuvo e incluso bajó. La inversión pública ha ido en aumento y la inversión privada ha sido muy importante, incluso se incrementó durante este gobierno.

En materia de seguridad también se ha logrado mantener la situación, dado que cuando asumimos en 2022 se incrementó el presupuesto en todo lo asociado a seguridad. Entonces, para hablar de la caída de un país tendríamos que ver colapsos por todos lados, y eso en Chile no ocurre. La gente se puede dar cuenta de eso con facilidad. Como todo gobierno, se enfrentan problemas, eso es natural, pero no estamos en un escenario del terror como se quiso hacer parecer.

CONTINUIDAD

-¿Cómo entrega la Delegación al futuro gobierno?

-La entregaré mejor de cómo la recibí. Hoy tenemos inversión de todas las carteras ministeriales en la provincia de Osorno, con obras que a nosotros como gobierno nos tocó inaugurar, pero también otras que están en etapa avanzada de ejecución y que le tocará a las nuevas autoridades poder compartir ese bonito momento.

Entregamos una Delegación con una comunicación

fluida y cercana con la comunidad, con alcaldes que siempre fueron muy respetuosos y colaboradores, con procesos administrativos internos ordenados y claros, entre otros aspectos.

mes de terminar sus funciones?

-Estoy agradecida de la oportunidad que me dio el Presidente Boric y mi partido. Agradecida de esa construcción de confianza que pude sostener con toda la comunidad de la provincia de Osorno. Agradecida de mi familia, porque me acompañó a pesar de mi ausencia debido a mi labor. Me voy feliz, porque me voy con un integrante más de la familia, que es mi nieto, que hace poco cumplió un año, un niño al que adoro y que me inspira. Espero poder seguir en esta senda de contribuir con un granito de arena para que tengamos una provincia y, obviamente, un país mucho mejor.

Segundo, que se mantenga ese contacto con la ciudadanía, porque creo que le hace muy bien a nuestra democracia, fortalece la institucionalidad y también esta sana convivencia que debe existir entre el mundo político y la ciudadanía. Y tercero, que el proyecto de reposición del Complejo Fronteiri-
zo Cardenal Antonio Samoré siga teniendo la relevancia necesaria, para que finalmente, cerca del año 2030, podamos contar con un complejo totalmente renovado y de aduana integrada. Nosotros lo dejamos andando, listo y con recursos.

También, que se siga avanzando con el retorno del tren en todo el país y, en especial, en la provincia, donde está muy cercano a retomarse.

-¿Cuáles son sus palabras para la comunidad, a poco menos de un

mes de terminar sus funciones?

-Estoy agradecida de la oportunidad que me dio el Presidente Boric y mi partido. Agradecida de esa construcción de confianza que pude sostener con toda la comunidad de la provincia de Osorno. Agradecida de mi familia, porque me acompañó a pesar de mi ausencia debido a mi labor. Me voy feliz, porque me voy con un integrante más de la familia, que es mi nieto, que hace poco cumplió un año, un niño al que adoro y que me inspira. Espero poder seguir en esta senda de contribuir con un granito de arena para que tengamos una provincia y, obviamente, un país mucho mejor.

-¿Qué viene a partir del 11 de marzo para usted?, ¿hay alguna aspiración o sueño que espera cumplir en materia política?

-Llegué a la Delegación siendo la misma y me voy siendo la misma mujer y persona, sólo que ahora soy madre y abuela. A mí me motiva servir a mi país, ayudar a la gente, no tener más o menos cuotas de poder o dinero. Por eso estoy viendo opciones laborales, porque como todos tengo que tener un trabajo, como ha sido toda mi vida.

Ahora, desde el punto de vista político, me gustaría poder llegar al Parlamento, y si la gente así lo quiere, algún día estaré ahí. Esto, porque es el lugar desde donde uno puede generar políticas públicas en beneficio de la comunidad. CG